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現時本港開設法學系的大學有
香港大學、香港中文大學及香港城
市大學。香港大學文學士及法學士
（雙學位課程）課程總監溫文灝教
授向記者介紹，港大法學士課程除
了合約法及物權法等必修科外，學
生還可選擇很多自己有興趣的選修
科目，如知識產權法、人權法及法
律歷史等。

興趣最重要 勿因高分跟風報讀
法學士課程每年錄取約93名

新學生，雙學位課程
加起來大約160名

學生。學生有
很多出外留學
的機會，讓他

們更深入理

解不同法律制度的邏輯與運作。
「本身以為（讀法律）會非常

忙，但原來都可以自己調配時間。」
港大工商管理學學士（法學）及法學
士一年級生曾天諭寄語DSE考生 「如
果真的對法學有興趣，相信不論能力
如何，總可以在學習法律期間維持到
熱誠。」

就讀理學士及法學士一年級的黃
雪嵐就表示，大學讀法律會接觸好多

學習材料，但若能把握好學習
重點，則會有充分時間享受
校園生活。

就讀法學士一年
級的鄒勵恆補
充 ， 課

堂與導修課有很多閱讀材料與功
課，要好好利用師兄師姐們的資源
去加快自己的學習進度。

就讀港大法學士一年級生余家慧
寄語DSE考生，不要因為預測等級
（predicted grade）或他人評論而
否定自己， 「DSE未到公布成
績的一刻都不知自己夠
不夠分，有興趣就
向 目 標 進
發。」

在 香
港要成為一名律

師，一般學生在修讀完
法律專業本科之後，需要考

取香港法學專業證書（PCLL）。
PCLL是一個全日制一年或者兼讀兩年的

高強度香港律師培訓課程。該課程對學生的要
求極高，香港法學院的畢業生只有半數能夠進
入。由於香港律師絕大多數都是接受PCLL課
程嚴格培訓出來，只有極少數才是通過海外律
師考試進來的，這就意味着進不了該課程，便
難在香港成為律師。

擁實習經驗 增取錄機會
香港執業大律師王則左表示，由於PCLL

錄取率不高，很多未能入讀的學生就會選擇繼
續深造，例如攻讀法律碩士或博士；又或者去
律師行先做助理，一邊打工一邊申請PCLL。
此外，PCLL的課程難度不低，像會計科往往
也是 「肥佬」 的重災區。

至於PCLL的錄取，王大律師稱，存在一

種情況：即一名法學院學生在寒暑假時去律師
行實習，若能被律師行重視， 「即等於律師行
表示你完成PCLL課程就可以來工作」 ，那開
設PCLL課程的學校亦會在取錄階段酌情寬鬆
處理， 「因為學校知道你讀完有地方去。」

拿到PCLL就等於拿到香港法律界的職場
入場券，可以選擇做事務律師、大律師，或到
律政司、各公司的法務部門等地方任職。至於
法官，王大律師介紹，他們都是從資深大律師
中挑選而出的。法官每個月有固定的人工，不
需要像大律師一樣找客戶。

如果不幸未能拿到PCLL，有的同學會選
擇轉行，也可以考慮去內地或國外做律師，或
到香港部分公司的法務部門工作，但這很視乎
公司具體的用人情況。 「事實上大多數法務部
門的從業者，還是通過了PCLL課程的。」

香港大學文學士及法學士（雙學位課程）
課程總監溫文灝教授表示，根據過往港大
PCLL三年收生紀錄，每年平均錄取300名全日
制課程學生，當中包括大約117個政府資助學
額；和大約100名兼讀制自費課程學生。

修讀培訓課程
考取法學專業證書（PCLL）
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獲大學法學系取錄 開展四年本科學習STEP 1

「我當年去實習時，
不知律師行業入邊情況，不知哪

間律師行特別好、應該去，有些好的
機會也不知道珍惜。」 王則左大律師坦言，

當年自己修畢本科後覺得很迷惘，後來有幸到哈佛
大學商學院深造，遂投身商界；在年到半百之際才
在機緣巧合下決定踏入律師行業，在成為律師之前
的實習期亦不算很了解律師行業。 「我一個五十
歲的人都會有 『唔知』 的時候，一個廿歲的細路
仔點會知啊！所以唔知是正常，知道點樣走才罕
有！」

他續介紹，如果是要成為大律師，在實習的一
年內需要去三、四個不同的地方，跟不同的大狀師
傅學習，這些大狀師傅通常是要自己去聯繫請求收

徒的，一般要涉及民事、商事等領域的師傅，但當
中必須要跟一次刑事案件，平均下來每位師傅只能
跟大約三、四個月的時間。

抱「唔怕唔識」態度適應時代變化
其次，他表示，如果能找到一位願意教學生的

好師傅，就真的好幸運。但這個很多大律師基本上
都做不到，因為大律師也有日常工作要忙。此外，
如果能跟着客戶資源好、業務能力強的大律師，也
是一種幸運。

所以實際上，學生在這一年內能學到多少東
西，難以評價，但王大律師認為，想做律師的年輕
人，就要抱住一個 「唔怕唔識」 的態度，在最短的
時間裏將自己變成那個範疇的專家。

跟大狀師傅實習
向執業目標進發
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收入視乎身價 做律師似做明星
「香港做律師不容易。首先在讀書方面要

好頂尖，你才可以入讀PCLL。即使學成，你又
未必搵到工作、接到案件。」 王則左大律師指
出，做律師不僅拚智商、能力，尤其是客戶資
源方面，也要靠社會關係。

大律師並沒有固定的人工，其經濟來源主
要靠接案子、打官司，當中還要扣除辦公室租
金等成本。當然，如果打贏一場官司，收入會
非常可觀。

「做律師，等於做明星。如果你是劉德
華，自然身價很高；反之，有可能要你食冷
飯。」 他續補充，事務律師雖然不會有那麼多
的收入，但每個月會有固定的基本工資，薪資
視每一間律師行的具體情況而定。

根據Indeed網站上的有關香港律師收入薪
酬資料，Solicitor（事務律師）的基本平均月薪
約2萬元，而Counsel（大律師）人工平均每月
接近7萬元。

海事法是香港一項具國際競爭力的專業服務，香港的海事法律服
務，在國際間被公認為最先進及達到最高水平。隨着社會的發

展，我國對海事法服務需求增多，香港在這方面理應多作貢獻。專家
們呼籲學生不要把目光只集中在與房地產相關的法律方面，應當放寬
選擇，例如攻讀海事法。

執業大律師王則左接受《大公報》訪問表示，律師業涉及的範圍
很廣，需要與時並進，例如太空法、人工智能法等；另一方面香港的

大學在海事法教育方面應當急起直追，吸引學生報讀，因為海事法大有用武之地。當然，他
寄語DSE考生實事求是， 「千萬不要因為分數高就去跟風讀Law」 ，始終興趣最重要。

掃一掃有片睇

大公報記者 湯嘉平

▲現時香港開設法學系的大學有香港大學、香港中文大學及香港城市大學。圖為中大法學課程的
同學在模擬法庭學習法庭審訊實務。

▲香港作為第四大船舶註冊地，第十大集裝箱碼
頭，海事仲裁的案件量比新加坡還略勝一籌。

▲執業大律師王則左
表示，隨着時代發
展，律師的涉獵範圍
也愈來愈廣，例如人
工智能相關法律、太
空法等，需要業界律
師持續學習。

JUPAS學科透視 1

法學篇

2024中學文憑試

（DSE）將於7月17日

放榜。應屆DSE考生雖然已於去年遞交大

學聯招（JUPAS）申請，但當時填報院

校及課程時可能還是一頭霧水，對所報

課程的就業出路和行業情況至今仍是疑

問多多。趁現在至5月29日，考生可以不

限次數更新大學聯招課程選擇。

《大公報》通過採訪大學相關課程

的師生、業界人士以及參考網絡資訊，

系統地整理出一系列熱門或新興科目的

全貌資訊，希望幫助考生選科時做好生

涯規劃，作出明智的抉擇。

編者按

王則左大律師表示，香港海上貿
易往來頻繁，海事發達，然而專攻海
事法的律師並不多。而很多海事貿易
標準合約中的提單，常列明若有爭議
就去英國解決海事糾紛（包括找律
師、出庭等），不會選擇在香港。就
算在香港，很多提單也會首選英國律
師開的大型事務所。這導致香港律師
並沒有很多機會去接觸海事官司，經
驗較少，自然較難產出相關的優秀律
師人才。

為什麼很多海事合同會選擇到英
國處理官司？王則左大律師表示，全
球的法律行業一直是由英美牽頭，當

地相關的律師人才也比較多，包括海
事法律師。 「英國這方面已經發展得
比較成熟了，也給到客戶信心，所以
客戶一般都會優先選擇英國的律師作
為代理律師，而非香港或內地的律
師。」

王大律師坦言，為了讓自己在法
律市場上更有競爭力，很多想讀法律
的學生，或者法律界人士都會選擇去
英美進修。

港海事仲裁案件量超新加坡
中國有專門的海事法大學，比如

大連海事大學和上海海事大學。這兩

所大學的許多學生會選擇在普通法管
轄區進一步攻讀海事法法學碩士學
位。這是香港海事法優勢得以彰顯的
人才來源之一。香港作為第四大船舶
註冊地，第十大集裝箱碼頭，海事仲
裁的案件量比新加坡還略勝一籌。香
港應該加強海事法教育，強化海事及
解決爭議服務。

爭取客戶十分重要。雖然標準合
約的條款可以更改，包括在哪裏解決
糾紛，但王大律師表示，主要決定因
素還在於客戶信心。 「比如一樁國際
仲裁案件，絕大多數是有一方是外
方，一方是中方。那外方肯定找外國

律師行，中方的公司為了加大勝率，
也自然會傾向找英美的律師。」 如果
想讓海事糾紛做到完全內部解決，王
大律師認為，還是要靠內地和香港的
決心，例如去制定一套中國自己的標
準合約，去一步一步創造條件， 「法
律這塊也不能被他人 『卡脖子』 。」

因此，有學者建議，海事法應該
成為香港一般法律教育的一部分。因
為海事法教育不僅對法律學生有好
處，更會對香港在競爭海運服務中有
幫助。由於海運業比較複雜，海事法
教育適合已經掌握了合約法、侵權法
和國際法基本概念的學生。

港應加強海事法教育 強化仲裁服務

STEP 4


